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安徽省委书记李锦斌在省委理论学习中心组学习报告会上强调

坚定不移走生态优先绿色低碳的高质量发展之路

为空气“把脉问诊”

讲述环保人自己的故事

本栏目投稿邮箱：zhbytygs@126.com

时间：2021 年 6月 2日 8：41
地点：海南省某环境空气质量实时监测点位

除 了 睡 觉 时 间 ，几 乎 每
隔 一 个 小 时 ，徐 文 帅 都 会 打
开手机上的“海南空气质量”
APP 查看海南各市县空气污
染 物 变 化 情 况 ，分 析 可 能 存
在的大气污染问题。

徐文帅是海南省环境科
学研究院大气环境研究所所
长 ，他 不 仅 推 动 海 南 建 设 首
个 空 气 质 量 数 值 预 报 系 统 ，
还主持开展了海南省首次全
省范围的大气源解析攻关研
究 ，为 海 南 空 气 质 量 持 续 改
善出谋划策。

2016 年 ，徐 文 帅 通 过 人
才 引 进 到 海 南 工 作 ，随 即 展
开海南首个空气质量数值预
报系统的建设工作。他寻找

大气污染源的脚步遍布整个
海南岛，通过在海口、三亚等
重点城市和五指山空气背景
站 进 行 在 线 实 时 观 测 ，对 其
他的 15 个市县采取手工采样
分析，首次实现了全岛 18 个
市县 PM2.5组分全覆盖观测。

徐文帅现在又在积极协
助 海 南 构 建 全 面 实 施“ 监 测
评 价 — 研 判 — 响 应 ”大 气 污
染防治全链条工作机制。“希
望通过深入开展 PM2.5和臭氧
污 染 协 同 控 制 攻 关 研 究 ，为
海南环境空气质量长期持续
改善提供科技支撑。”徐文帅
说 ，希 望 海 南 的 环 境 空 气 质
量早日达到世界领先水平。

本报记者孙秀英供稿

本报记者潘骞合肥报道 安徽省委
理论学习中心组日前举行学习报告会。
省委书记李锦斌主持会议并讲话。

李锦斌强调，要以习近平生态文明
思想为指导，深入学习贯彻习近平总书
记在中央政治局第二十九次集体学习时
的重要讲话精神，扎实推进碳达峰碳中
和，把实现减污降碳协同增效作为促进
经济社会发展全面绿色转型的总抓手，
把推动解决突出生态环境问题作为党史

学习教育“我为群众办实事”实践活动
的重要内容，坚定不移走生态优先、绿
色低碳的高质量发展之路，努力建设
人与自然和谐共生的现代化。省委副
书记、省长王清宪，省委副书记程丽华
出席会议。

会上，中国工程院院士、生态环境
部环境规划院院长王金南就应对气候
变 化 与 我 国 碳 达 峰 碳 中 和 作 专 题
报告。

李锦斌指出，2030 年前实现碳达
峰、2060 年前实现碳中和，是以习近平
同志为核心的党中央作出的重大战略
决策，事关中华民族永续发展和构建
人类命运共同体。全省各级各部门要
提高政治站位，深刻认识到实现碳达
峰碳中和是贯彻落实习近平生态文明
思想的政治要求，是我国推动可持续
发展、高质量发展的内在要求，是安徽
打造“三地一区”的必然要求，进一步
保持生态文明建设战略定力，把推动
经济社会发展建立在资源高效利用和
绿色低碳发展的基础之上，加快形成
节约资源和保护环境的产业结构、生
产方式、生活方式、空间格局。

李锦斌强调，要坚持系统观念，坚
决打好碳达峰碳中和这场多维、立体、
系统硬仗。要围绕排放减量、着力提
高资源利用效率，加快优化能源结构、
产业结构、交通运输结构，发展以新能
源为主体的新型电力系统，实施可再
生能源替代行动，积极发展十大新兴
产业和未来产业、数字经济，科学制定

重点传统行业碳达峰实施方案，扎实推
动现代化“四上安徽”综合交通运输体
系建设，构建绿色低碳循环发展经济体
系。要围绕碳汇增量、着力抓好生态文
明建设，强力推进中央生态环保督察反
馈问题整改，扎实开展新一轮“三大一
强”专项攻坚行动，强化国土空间规划
和用途管控，加快以四大生态廊道为主
体的生态廊道建设，深化新一轮林长制
改革，推深做实河湖长制，创新实施生
态环境保护专项监督长制，切实提高生
态碳汇能力。要围绕关键变量，着力加
大科技创新力度，聚焦低碳、零碳、负碳
领域开展关键核心技术攻关，支持绿色
低碳技术创新成果转化，探索建立完善
绿色低碳技术评估和交易体系，研究制
定安徽实现碳达峰碳中和的系统实施
方案，努力抢占技术创新制高点、抢抓
产业创新大机遇、抢攻制度创新生态
圈，加快建设经济社会发展全面绿色转
型区。

李锦斌指出，实现碳达峰碳中和是
对全省治理体系和治理能力现代化的
一场大考，必须充分发挥有为政府和有
效市场“两只手”的作用。各级党委和
政府要扛起责任，做到有目标、有措施、
有检查、有评估，着力增强抓绿色低碳
发展的本领。企业主体要坚持创新引
领，在绿色低碳行业主动布局、积极转
型 ，大 力 压 减 落 后 产 能 、应 用 低 碳 技
术。社会各界要积极开展节能低碳主
题宣传活动，反对奢侈浪费，鼓励绿色
出行，营造绿色低碳生活新时尚。

黑龙江开展百日攻坚行动
全面排查整治突出生态环境问题
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生态优先 绿色发展

台山核电厂没有任何泄漏发生
生态环境部（国家核安全局）有关负责人就CNN关于台山核电厂报道答记者问

◆本报记者杜宣逸

近日，CNN 关于台山核电厂有关情况
的报道引起一些公众关注。对此，生态环
境部（国家核安全局）相关负责人就有关问
题回答了记者提问。

问：请您介绍一下台山核电厂的总体
情况。

答：台山核电厂建设有两台 EPR（欧
洲先进压水堆）核电机组，由法国珐玛通公
司设计，中法合资建设和运行。自台山核
电厂开始建设以来，国家核安全局始终依
法依规对其严格监管。其中 1 号机组 2018
年 12 月 13 日商运，2 号机组 2019 年 9 月 7
日商运。目前两台机组均已进入第二燃料

循环。自投入商运以来，台山核电合营有
限公司两台机组一直保持安全稳定运行，
周边环境未见异常。

问：台山核电厂究竟发生了什么情况？
答：目前台山核电厂 1 号机组运行过

程中监测到反应堆一回路冷却剂的放射性
比活度（即单位体积或重量中所包含的放
射性量）上升，但仍然在核电厂运行技术规
格书规定的允许稳定运行的范围内，满足技
术规范要求，核电厂运行安全是有保障的。

1 号机组一回路放射性水平增高主要
与燃料棒破损有关。由于燃料制造、运输、
装载等环节不可控因素的影响，核电机组运
行过程中出现少量的燃料棒破损难以避免，
属于常见现象。据有关数据，世界许多核电

厂发生过燃料棒破损并继续运行的案例。
台山核电厂 1 号机组堆芯共有 60000

多根燃料棒，目前推算燃料棒包壳破损数
量约为 5 根左右，破损燃料棒占总数比例
小于 0.01%，远低于设计中假设的燃料组
件最大破损比例（0.25%）。

问：CNN 报道称台山核电厂发生了放
射性泄漏事故，是否属实？

答：一回路放射性水平增高与放射性
泄漏事故是完全不同的两回事。一回路在
反应堆安全壳内部，只要作为放射性包容
屏障的反应堆冷却剂系统压力边界和安全
壳密封性均满足要求，就不存在向环境泄
漏放射性的问题，而这两道实体屏障是安
全的。目前，台山核电厂周边辐射环境监

测结果显示核电厂周边辐射环境水平未见
异常，处于本底水平，也表明没有任何泄漏
发生。

问：CNN 报道称为了避免停堆，国家
核安全局批准提高台山核电厂外辐射检测
的可接受限值，是否属实？

答：此报道不属实，国家核安全局没有
批准提高台山核电厂外辐射检测的可接受
限值。国家核安全局审查批准的是台山核
电厂一回路化学与放射化学技术规范中反
应堆冷却剂惰性气体放射性比活度的相关
限值，这个限值用于运行管理，与核电厂外
辐 射 检 测 无 关 ，CNN 报 道 中 概 念 是 错
误的。

问：国家核安全局下一步将如何开展
工作？

答：我们会持续严密监控台山核电厂
1 号机组一回路放射性水平，加强现场监
督和环境监测工作；指导监督营运单位采
取严控一回路放射性水平的措施，严格遵
守运行技术规格书，确保 1 号机组运行安
全。同时，我们也将与国际原子能机构和
法国核安全监管部门等保持沟通联系。

◆陈梦竹 梁隽

2007 年的冬天，红枫湖显得有些
萧瑟，湖畔一所占地面积不大的房子里
此刻庄严肃静，随着审判锤敲落，湖水
似乎也开始震荡起来。这一锤，敲来了
久经“寒冬”的红枫湖的春天，也敲开了
环境民事公益诉讼的新篇章。

2021 年的春天，记者来到了这里，
贵州省清镇市人民法院环境保护法庭
的所在地，探访其所见证的环境民事公
益诉讼走过的旅程。

这次探访，记者请来了清镇环保法
庭庭长罗光黔作为引路人，他从一个故
事开始说起……

从无到有：环境民事公
益诉讼的开篇

2007 年，作为贵阳市饮用水水源
的红枫湖出现严重污染。据调查，污染
源主要来自于安顺市平坝区的天峰化
工公司，这家公司在红枫湖上游堆放了
大量的磷石膏废渣，废渣经雨水冲刷流
入河中，造成红枫湖总磷严重超标。然
而由于辖区限制，贵阳市鞭长莫及，致
使这家公司污染行为长期持续存在。

2007 年秋，时任最高人民法院副
院长的万鄂湘到贵阳考察时目睹了红
枫湖的严重污染，提出了建立环保法庭的
设想。这一设想与贵阳市委的思路不谋
而合。很快，在最高人民法院、贵州省委、
贵阳市委、贵州高院、贵阳中院的强力推
动下，全国第一所环保法庭在清镇成立。

清镇环保法庭成立后，在我国环境

民事公益诉讼制度尚未建立、缺乏明确
法律规定的情况下，受理了贵州省首例
环境民事公益诉讼案——贵阳市两湖
一库管理局诉天峰化工有限责任公司
污染侵权环境民事公益诉讼案，就此开
始了环境民事公益诉讼的探索。

罗光黔告诉记者，由于没有明确的
法律规定，清镇环保法庭对于环境民事
公益诉讼案的审理就像摸着石头过河，
最终只能沿袭传统的民事责任承担方
式，即对于侵权类责任纠纷，判处停止
侵害、消除危险、排除妨碍、赔偿损失
等，判决天峰公司停止使用废渣场，采
取措施消除对环境的影响。

司法的介入产生了很大的震慑力，
也很快收到了成效。判决后，天峰公司
积极采取修建拦截坝、循环池、截污沟，覆
盖塑料膜，加紧清运等有效措施进行治
理。2010年，天峰公司正式关停了生产
线；2016年，磷石膏全部清运完毕。经过
十余年的治理，目前红枫湖水质总体达到
了Ⅱ类。罗光黔感慨，他亲眼见证了红枫
湖的蓝藻逐渐消失，水质一天天变好。

“司法并没有对水质的改善起决定
性影响，而是起到推动保障的作用。通
过公益诉讼，用司法的强制力督促企业
进行整改，截断污染源，让政府和生态
环境部门在改善水质上大展拳脚而无
后顾之忧。”罗光黔说。

此案办结后，法庭进行了总结反
思。“我们判处企业停止侵害、消除危
险，但是怎样停止侵害、消除危险，我们
也不知道。并且如果被告不配合，判决
该如何执行，也是一个问题。”罗光黔
说。对此环保法庭提出，在审判阶段就
要实现方案细化，给出详细的可操作性
强的整治方案。

为了达到这一目的，清镇环保法庭
引入了专家介入制度，邀请专家一起进
行证据保全、现场查勘，让专家参与到
整治方案的制定、整治中的监督、整治后

的验收中。这不仅给企业指明了整改方
向，拿出了具体方案，也为司法的执行扫
除了障碍，变得更加具体可操作。

天峰公司最终关停，也让法庭思
考：环境民事公益诉讼案是不是非要把
企业关停？显然不是的。生态环境保
护的底线不可触碰，然而对于经济落后
的贵州来说，发展也是至关重要的。因
此法庭逐渐形成了这样一种司法理念：
环境民事公益诉讼的目的是解决存在
的环境问题而不是打压企业。所以，清
镇环保法庭受理的环境民事公益诉讼
案件多以司法手段督促企业整改，达到
环保要求，从而守住发展与生态环境保
护两条底线，做到双赢。

从对天峰案的总结反思中，清镇环
保法庭探索出了一条走向专业化的道
路。除了坚守两条底线、强调判决要细
化外，法庭还实行了执行回访制度。案
子办结之后，法庭不能一判了之，而是
要持续进行回访，督促企业整改。

积极探索：环境民事公
益诉讼模式的形成

2010 年，中华环保联合会与贵阳
公众环境教育中心将贵阳市乌当区的
定扒纸厂诉至环保法庭。据调查，定扒
纸厂长期半夜将污水引入溶洞，通过溶
洞将污水排入南明河。罗光黔回忆到，
当时为了做好证据保全，法庭和环保组
织通宵进行了蹲守，最终证据确凿，被
告无可辩驳。经专家勘察论证，定扒纸
厂无法达到环保要求，最终被关停。

“定扒案虽小，但影响很大，此案在
判决过程中体现的一些思路，基本形成
了环境民事公益诉讼的一种模式。”罗
光黔说。

一是证据保全，在传票送达被告之
前法庭先进行了证据保全；二是先予执
行，为了及时止损，避免对环境造成更

大污染，法庭决定先予执行，责令企业
停止污染行为；三是环保法律意见书，
法庭取证时，发现周边其他企业也有偷
排行为，于是向政府监管部门发送了环
保法律意见书，建议政府一并处理；四
是专家陪审员制度，法庭邀请专家作为
陪审员，保障了判决的专业性、合理性。

此外，尽可能减轻环境民事公益诉
讼原告的经济负担是环保法庭一直以
来的意向。定扒纸厂案是环保组织提
起的环境民事公益诉讼获得判决的首
案，环保组织在公益诉讼中产生的费
用，也纳入了法庭的考虑范围，最终法
庭判决被告承担了原告公益讼诉的合
理费用。这一判决影响到了最高法院
的司法解释，推动了公益诉讼的立法。

多元共治：环境民事公
益诉讼的成熟与创新

在环境民事公益诉讼的进程中，提
起公益诉讼的主体不断丰富。除政府
机关、民间环保组织外，清镇环保法庭
还受理了全国首例个人作为原告的环
境民事公益诉讼案，扩大了公众参与的
范围。2015 年，贵州省被指定为检察
机关提起环境公益诉讼试点省份，环保
法庭开始受理检察机关提起的公益诉
讼。这些不同主体的公益诉讼案件，为
我国环境民事公益诉讼制度的建立提
供了丰富的司法实践素材。

在司法实践中，清镇环保法庭创新
了责任承担方式。针对一些无偿还修
复能力的责任人，环保法庭判决他们用
社会公益服务的方式补偿。罗光黔说，
这样的判决在全国并不是个案，公益诉
讼的司法实践走在立法之前，而新环保
法的推出证明了司法实践对推动立法
修法进程的重要作用。
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作为我国首家环保法庭，清镇环保法庭积极探索环境民事公益诉讼模式，构建生态环境司法防线

直面问题敢于破冰闯出新路

近 年 来 ，
江苏省南通市
不断加大生态
环 保 工 作 力
度 ，加 快 绿 色
发 展 步 伐 ，区
域生态环境质
量 持 续 向 好 。
图为五彩缤纷
的南通市通吕
运河分水岛。
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本报见习记者李明哲哈尔滨报道
黑龙江省生态环境保护督察工作领导
小组办公室近日印发《全省突出生态环
境 问 题 排 查 整 治“ 百 日 攻 坚 ”行 动 方
案》。从 6 月 10 日至 9 月 20 日，全省开
展突出生态环境问题排查整治“百日攻
坚”行动，确保一批突出生态环境问题
得到有效整治，生态环境质量得到持续
改善。

此次行动共分为 9 方面内容，分别
是开展中央和省级生态环境保护督察
反馈意见整改、城乡垃圾治理、污水处
理设施建设运行整治、黑臭水体消除、
固体废弃物整治、畜禽养殖粪污治理、
生态环境保护及修复、散煤污染治理、
群众反映强烈的生态环境问题整治等

方面的专项行动。
在“百日攻坚”过程中，黑龙江省将

实现 90%以上的行政村达到国家生活
垃圾治理要求。115 个重点镇和呼兰
河流域建制镇污水处理设施 8 月底前
实现稳定运行，达标排放。全省畜禽粪
污综合利用率应达到 75%以上。确保
完 成 2021 年 重 点 城 市 削 减 替 代 燃 煤
248.2万吨任务。

“百日攻坚”行动开 展 期 间 ，黑 龙
江 省 生 态 环 境 保 护 督 察 工 作 领 导 小
组 办 公 室 将 每 半 月 调 度 一 次 专 项 行
动 进 展 情 况 ，对 工 作 推 进 不 力 、敷 衍
塞 责 、弄 虚 作 假 的 ，将 采 取 通 报 、约
谈、挂牌督办、区域限批和移送问责等
手段严肃处理。

本报记者宋杨北京报道 6 月 16
日，中欧环境合作与展望暨中欧环境项
目总结研讨会在京举办，生态环境部副
部长赵英民、欧盟驻华大使郁白出席会
议并致开幕辞。

在世界各国全力抗击新冠肺炎疫
情、推动全球绿色复苏的重要时刻，通
过线上和线下交流平台，共同探讨中欧
绿色合作，具有重要现实意义。

中欧环境项目作为中欧环境合作
的重要组成部分，在 2018 年 1 月-2021
年 6 月合作期间，成功支持了中欧环境
领域的战略互惠型政策对话，为环境政
策制定者和专家提供了一个重要的交
流平台，为双方更好地应对生物多样
性、环境立法、绿色转型、绿色经济复苏
等领域面临的共同挑战提供了支持。
中欧环境项目联合执行方生态环境部
环境与经济政策研究中心和欧洲环保

协会代表对项目成果进行了盘点。
2021 年是中国“十四五”规划和二

〇三五年远景目标的开局之年，也是中
欧环境项目一期合作的收官之年。会
议提出，结合中欧双方环境关切重点和
迫切需求，建议下一步围绕绿色低碳转
型和发展、减污降碳协同治理、全球生
物多样性保护、海洋环境保护等方面加
强交流与合作，推动双方环境合作凝聚
新共识、增添新内涵、取得新进展，推动
中欧关系迈向更高水平。

来自生态环境部相关司局，外交部
欧洲司、商务部欧洲司、欧洲委员会环
境总司全球可持续发展司，以及国务院
发展研究中心、国家发改委国际合作中
心、世界自然基金会等 20 余位中外政
府、智库、国际组织的代表通过线上线
下的方式作会议交流发言，与会人员共
90余人。

中欧环境合作与展望
暨中欧环境项目总结研讨会在京举办


